
EUCARISTÍA EN HONOR A SAN LORENZO 

Sábado 10 de agosto 2024. 

 

A los pobladores del Pueblo de Tarapacá 

Estimados peregrinos y devotos de san Lorenzo  

Autoridades civiles, de Orden y seguridad 

A los que están alegres y esperanzados, a los cansados y enfermos  

 

“El Señor les conceda la paz” 
 

Palabras iniciales 
 

1. Reunidos para celebrar al Dios de las bienaventuranzas, y junto a ello, al Santo Patrono, 
san Lorenzo, diácono y mártir de la Iglesia.   Nos embarga la alegría de la fe, el encuentro 

familiar, la vida de los bailes religiosos, junto al pueblo de Tarapacá, que generosamente 
nos acoge. Hemos llegado todos hasta este lugar de oración y fiesta, en nuestra condición 
de peregrinos, característica propia de la vida humana y cristiana. San Lorenzo, espejo de 
la vida entregada y martirizada de tantos que han dado su vida como la del Señor y que 

anoche les he mencionado.  
 

Evangelio: “queremos ver a Jesús” 
 

2. En el evangelio de san Juan, vemos a algunos hombres de cultura griega que han llegado 

a Jerusalén, hablan con Felipe y Andrés porque buscan a Jesús. Según el relato del 
evangelio, Felipe y Andrés son los interlocutores para los que proceden del mundo griego 

llegados a Jerusalén y que quieren ver a Jesús.  Son buscadores de Dios, y han llegado a 
Jerusalén para adorar al único Dios, para saber algo de su misterio. Además, el evangelista 
nos narra que, estas personas oyen hablar de Jesús, acuden a Felipe, el apóstol procedente 

de Betsaida, en la que la mitad de la gente hablaba en griego, y le dicen: "Queremos ver a 
Jesús" (Jn 12, 21). Su deseo de conocer a Dios los impulsa a querer ver a Jesús y a través 
de él conocer más de cerca a Dios. La respuesta de Jesús no es voy, ni les dice vengan, ni 
propone un lugar de encuentro, nada de esto dice el texto. Jesús dice: “ha llegado la hora 

de que sea glorificado el Hijo del hombre”. La enseñanza de Jesús abre el evangelio a los 
gentiles. 

 

3. "Queremos ver a Jesús": una expresión que nos conmueve, porque todos quisiéramos verlo 
y conocerlo verdaderamente cada vez más.  Como su hermano y obispo les pregunto, 

¿ustedes buscan al Señor, ustedes quieren ver a Jesús? Jesucristo dice: “si el grano de trigo 
no muere, no dará fruto…” El grano que quiera seguir siendo grano infecundo, tiene 
miedo a ser enterrado, a la humedad, al silencio, a no estar dispuesto a desaparecer.  Jesús 
es el grano de trigo, en su vida y mensaje. Pero en Jesús también nosotros los creyentes, 

somos fermento sin miedo a la humedad, a la renuncia de sí mismo, al servicio y desvelos 
por los demás y especialmente por los pobres y marginados, intentando mirar la vida y 
acontecimientos desde ellos. Recorriendo el camino de abajamiento, tendremos por regalo 
la vida eterna que nos da Jesús. 

 

4. El Señor prosigue, afirmando: "Si alguno me sirve, que me siga, y donde yo esté, allí estará 

también mi servidor. Si alguno me sirve, el Padre lo honrará" (Jn 12, 26). Este entregarse, 
que en realidad es la esencia del amor, es idéntico a la cruz. En efecto, la cruz no es más 



que esta ley fundamental del grano de trigo que muere, la ley del amor. Nosotros sólo 
llegamos a ser nosotros mismos cuando nos entregamos, esta fue la donación que hizo san 

Lorenzo a Jesús por los pobres. Sin embargo, el Señor añade que aceptar la cruz, el morir 
a uno mismo, es estar con él, es el camino del amor, y muchas veces con tribulación y 
sufrimiento, pero precisamente por eso Jesús es el camino de la salvación y nuestra vida 
comunitaria es el ámbito adecuado para experimentar la presencia del Salvador. Por fuera 

de ella, corremos el riesgo de perdernos y andar solitario y sumidos en las tristezas 
personales.  Lo que acabo de decir, lo he escuchado atentamente de muchos de ustedes en 
estos días de fiesta. 

 

5. Al igual que Jesús, san Lorenzo, murió para vivir y dar fruto. De otra manera, no 
estaríamos celebrando su memoria martirizada, santificada y venerada.  

 

Con san Lorenzo construimos sociedad. 

 
6. La misión de la Iglesia a través de toda su historia y renovada por cientos de miles de 

testigos del resucitado, ha sabido desplegar toda su belleza, frescura y novedad en el 

encuentro con las diversas culturas, y para ello, entre otras mediaciones, ha estado 
marcado por el estudio, la reflexión filosófica y teológica, la literatura, la pintura, las artes 
y la poesía. En efecto, la literatura, la poesía, se inspira en la cotidianidad de la vida, en 
sus pasiones y en sus propias experiencias, como el servicio, el trabajo, el amor, la muerte 

y todas las pequeñas y grandes cosas que llenan la vida. 
 

7. ¿Cómo podemos penetrar en el corazón de las culturas, ya sea de las antiguas o de las 

nuevas, si ignoramos, desechamos y/o silenciamos sus símbolos, mensajes, creaciones y 
narraciones con los que plasmaron y quisieron revelar y evocar sus más bellas hazañas y 
los ideales más bellos, como también sus actos violentos, sus miedos y pasiones más 
profundas? ¿Cómo hablar al corazón de las personas si ignoramos, relegamos o no 

valoramos la vida de cada una de ellas y de sus colectivos?   
 

8. Por eso es tan importante la capacidad de reflexión, con una mirada profunda, de estudio 

reconociendo el valor de las ciencias, ya que ellas nos preparan para comprender y, por 

tanto, para afrontar las diferentes situaciones que pueden presentarse en la vida. El ardor 
del corazón, es el movimiento del alma que permite salir de nosotros mismos, para 
experimentar las alegrías y gozos, sufrimientos y esperanzas de los demás. El poder 
espiritual del estudio y de la literatura evoca, la tarea primordial confiada al hombre por 

Dios, la misión de administrar y custodiar la creación, el cuidado de la casa común.  

 

En tiempos confusos hay que cuidar la casa común. 
 

9. Reconociendo los esfuerzos realizados en el país y en nuestra región, en términos de 
capacitación y de toma de conciencia sobre el tema ambiental y el cambio climático que 
nos está afectando; pienso que es urgente el cuidado de la naturaleza y del medio 

ambiente, para que ella cuide de nosotros, no en sentido meramente utilitario o de 
conveniencia, sino de comunión fraterna. Pidamos a san Francisco de Asís, pobre y 
hermanado con todos y toda la creación y que su vida y cantico a todas las criaturas, que 
nos motive en el proceso de cambio de mentalidad que el tiempo presente requiere. 

 
10. Para ello, es necesario un verdadero cambio de rumbo, una nueva conciencia de la relación 

del ser humano consigo mismo, con los demás, con la sociedad, con la creación y con 



Dios. Cuando el hombre y la mujer se considera señor y  centro de la creación dejando ser 
su administrador responsable; cuando deja de reconocer su legitima posición en relación 

con el mundo, justifica todo tipo de depredación, despilfarro, tanto ambientales como 
humanos, tratando a los demás y a la naturaleza como meros objetos. Hago un llamado 
urgente a todas las autoridades públicas, a las aquí presentes y a las que están a la distancia, 
y a aquellos que aspiran a serlo, a invertir en nuestro planeta, porque invertir en una 

economía verde es el único camino hacia un futuro saludable, próspero y justo. 
 

Con san Lorenzo elevemos la vida social y política. 

 
11. El Papa Francisco, en la encíclica Fratelli tutti, ha subrayado con particular insistencia que 

la persona y su dignidad existe más allá de toda circunstancia, invitando a todos a 

defenderla en cada contexto cultural, en cada momento de la existencia de una persona, 
independientemente de cualquier deficiencia física, psicológica, social o incluso moral. 
Dicha verdad universal desde el acto de la creación, somos llamados a reconocer la 
dignidad, como condición fundamental, para que nuestra sociedad sea verdaderamente 

justas, pacíficas, sanas y, en definitiva, auténticamente humanas. 
 

12. En estos días La Red chilena contra la violencia hacia las mujeres hará público el informe 
del año 2023 donde se registraron 51 femicidios; y según la Subsecretaría de Prevención 

del delito el mismo año se registraron 134.116 casos policiales por violencia intrafamiliar. 
Para el mismo periodo se registraron 51 agresiones sexuales al día, con un promedio de 
una agresión cada 28 minutos. Y a la vez el Ministerio público indicó que la mayoría de 

los procesos judiciales asociados a delitos sexuales no llegaron a términos. Situación 

similar ocurrió con el delito de explotación sexual de niñas, niños y adolescentes donde el 
año 2023 se identificó a 1.231 víctimas, y el informe señala que los lugares de mayor 
vulnerabilidad son las residencias de protección del Estado. Junto a ello, también el 
encarcelamiento y sobre todo femenino, es una expresión extrema de los efectos de la 

pobreza en términos de ingresos. La mayoría de las mujeres que son privadas de libertad 
lo son por delitos asociados al microtráfico de drogas. Muchas veces, para mujeres jefas 
de hogar, es la única opción ante la incompatibilidad de su doble rol como madre y 
proveedoras para del sustento familiar. Esta realidad queda de manifiesto en la mayoría 

de las mujeres que se encuentran en la cárcel de la ciudad de Alto Hospicio y de Iquique. 
 

13. La dignidad humana infinita, se fundamenta inalienablemente en su propio ser, y le 
corresponde a cada persona, más allá de toda circunstancia y en cualquier situación en 

que se encuentre. La Iglesia, a la luz de la Revelación, afirma y confirma absolutamente 
esta dignidad ontológica de la persona humana, creada a imagen y semejanza de Dios y 
redimida en Cristo Jesús. En esta verdad la Iglesia funda su compromiso en favor de la 

vida, de los que están por nacer, de los más débiles y los menos capacitados, insistiendo 
siempre sobre el primado de la persona y la defensa de su dignidad más allá de toda 
circunstancia.  

 

14. En el ámbito de lo político, en momentos, como país, estamos viviendo un tiempo de poco 
diálogo político, de actitudes de intolerancia, cerrazones, y descalificaciones. Esto suele 

acrecentarse más especialmente en periodo de campañas de candidatos para diversos 
servicios públicos, a la cual seremos convocados. Ante las realidades descritas y muchas 

otras, como su hermano y Obispo, hago un llamado a todos los que tienen aspiraciones a 
participar en la vida política y servicio público, y seguramente algunos se encuentran en 

esta celebración eucarística, que tengan la preparación mental, espiritual y profesional 



adecuada, especialmente una sensibilidad social y política, para mirar la vida desde el 
lugar de los pobres, de los que sufren y carentes de todo tipo de asistencia, y desde los 

descartables de la sociedad.  

 

15. Para un creyente en Dios, y también lo extiendo a todos, el misterio de la Encarnación de 
Jesús exige de cada uno, construir una sociedad sin ningún tipo de abusos, una sociedad 

sana. Es justo y necesario aprender a mirar la realidad no desde el centro de las ciudades, 
sino desde los lugares habitados por los excluidos, desde las periferias; y no porque los que 

habitan en dichos lugares sean mejores, sino porque Dios de modo asombroso les ama 
preferencialmente; asume su defensa y les restituye su dignidad. Invito de igual modo a 
los ciudadanos que tendremos la responsabilidad de sufragar, que podamos discernir en 
profundidad y seriedad a quien o a quienes apoyar con su preferencia, para que sean 

electos para el servicio de Gobernador, de alcalde, Concejero regional, o concejal 
municipal, para que sean las personas más idóneas, pensando en el tiempo presente y en 
clave de futuro.   

 

Nos encomendamos en esta noche de fiesta a María Santísima, Ntra. Sra. de la Candelaria, madre 
de la ternura y humildad, Madre del servicio y la caridad; que ella interceda por cada uno de 
nosotros antes su Hijo Jesús. Los invito hermanos a hacer vida nuestro lema. “Seamos Iglesia de 
esperanza alegre, junto a san Lorenzo, discípulo de fe y oración. 

Así sea. 

 

 
+Isauro Covili Linfati, OFM 

Obispo de Iquique 
 


